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马懿
全国人大代表，

郑州市委副书记、
市长

李克强总理所作的《政府工作报告》指出，要“在走出去中提升
竞争力，抓紧规划建设丝绸之路经济带”。昨日下午，全国人
大代表，郑州市委副书记、市长马懿做客郑州全媒体新闻中心
会客厅，重点围绕丝绸之路经济带建设谈了自己的看法。
马懿认为，国家应该把郑州列为丝绸之路经济带的桥头堡城
市，将郑州航空港经济综合实验区打造成为内陆对外开放新
高地，从而带动河南乃至整个中西部地区的发展。

人物名片

从历史到现实，郑州都不应缺席丝绸之路经济带

丝绸之路是指起始于古代
中国，连接亚洲、非洲和欧洲的
古代路上商业贸易路线。丝绸
之路是一条东方与西方之间经
济、政治、文化进行交流的主要
道路。

马懿表示，从历史看，我省
在古丝绸之路繁荣发展过程中
发挥了重要支撑作用，各地丝
绸等商品经由洛阳输往西亚、
欧洲各地，中原地区作为中西
经济贸易的枢纽带动了古丝绸
之路进入鼎盛时期。从历史渊
源来讲，丝绸之路经济带不应

该有河南城市的缺席。
从现实的地理交通条件而

言，我省处于丝绸之路经济带
西向、南向和连接海上丝绸之
路的交汇点，航空、铁路、公路
等现代综合交通体系完备，在
中部地区率先开行了直达欧洲
的郑欧国际货运班列，打开了
我国中部地区直通欧洲的物流
大通道。

马懿说：“在新欧亚大陆桥
沿线十几个城市中，郑州是经
济总量最大的一个。”从这个现
实来看，丝绸之路经济带也不

应该让郑州缺席。
“以郑州为代表的中部地

区，现在正处于大发展的重大机
遇期。”马懿表示，当东部地区的
比较优势逐渐减弱，西部地区产
业发展支撑能力相对较弱的现
实情况下，中部地区正以巨大的
市场潜力、较好的产业支撑能
力，迎来重大发展机遇期。

马懿表示：“国家规划建设
丝绸之路经济带，要以点带面，
从线到片，逐步形成区域大合
作的格局。在这个过程中，郑
州应该主动作为、有所作为。”

全国人大代表马懿——

丝绸之路经济带
郑州不应缺席

从区位交通到发展潜力，郑州优势明显

“郑州航空、铁路、公路多
式联运的综合交通枢纽优势，
集疏能力很强，带动性很强。”
马懿说，郑州最大的优势就是
区位和交通优势，在郑州的城
市发展历史上，铁路枢纽曾经
是最大的机遇，现在我们打造
的是综合交通枢纽，不但有铁
路枢纽优势、公路优势，还在打
造航空货运枢纽优势。

据悉，目前，河南高速公路
通车里程全国第一。徐兰、京
广两条高铁在郑州交会，随着
未来郑州至太原、郑州至济南、

郑州至重庆、郑州至合肥的客
运专线逐步建设，郑州将成为

“米”字形高铁枢纽，以郑州为
中心、500公里为半径的圆覆盖
我国 3.5 亿人口。郑州机场是
国家批复的航空货运枢纽城
市。马懿说：“郑州‘铁公机’的
交通优势非常明显。”

同时，郑州还成功开通到
德国汉堡的郑欧班列，至今已
开行 20 班，去年年底实现每周
一班的常态化开行。目前我国
铁路一级口岸只有两个，郑州
是其中一个。伴随着郑欧国际

货运班列的常态化运行，郑州
物流中心、陆路中心的地位将
进一步凸显。

而郑州机场去年新开航线
53 条，航线总数达到 143 条，其
中全货运航线 23 条，基本形成
通达全国主要城市和欧美亚的
航线网络。

“郑州是有着 1.1 亿人口大
省的省会城市，这本身就是个
巨大的市场。”马懿说，如果郑
州这些比较优势得到充分发挥，
对全省乃至整个中部地区的发
展，都有强大的带动作用。

依托航空港实验区
打造内陆开放新高地

也正是借助于郑州特殊
的区位和交通优势，省委、省
政府积极谋划了郑州航空港
经济综合实验区，并于去年
3 月 7 日顺利得到国务院正
式批复，实验区建设上升为
国家战略。

之后，省委、省政府把实
验区建设作为全省的“一号工
程”，要求郑州进一步发挥区
位优势，提升综合交通优势，
巩固提升大枢纽地位，带动大
产业、大都市，从而形成区域
经济发展极，把实验区建成河
南乃至中原地区开放的平台
和窗口。

马懿介绍说，按照省委、
省政府的要求，郑州围绕构建
以航空港为核心的国际化综
合交通枢纽，努力加强各种基
础设施建设。同时通过改革，
探索建立与国际接轨的通关
管理等高效便捷的体制机制，
构建国际化的营商环境。郑
州市更以航空港、铁路港两个
一类口岸作为支撑，以郑州新
郑综合保税区、出口加工区、
保税物流中心等为依托，发挥
综合交通枢纽优势，打造各种
开放平台和载体。目前，实验
区的肉类、药品进口口岸获批
筹建，药品口岸和汽车口岸正
在申报之中；郑州电子口岸和
国际陆港建设加快推进，正积
极申请中西部内陆型自由贸
易实验园区。

马懿表示，把郑州作为丝
绸之路经济带桥头堡城市，把
郑州航空港经济综合实验区
打造成为新的内陆对外开放
高地，对河南乃至中西部地区
的开放发展，都有着重大的战
略意义：“这将带动河南乃至
整个中西部地区的发展。”


